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杭州新闻·民生

本报讯 萧山新塘街

道 畈 里 童 公 寓 ，有 两 幢 楼

共 224 间 房 ，租 客 200 多

名 ，其 中 2 号 楼 里 住 着 69

户 90 多位郎家浜社区的老

人 ，都 是 因 拆 迁 在 这 里 临

时过渡的。

8 月 31 日晚上，2 号楼 4

楼发生一起火警。多亏公寓

配备了一款智慧消防报警神

器——互联式早期火灾报警

装置。救援力量第一时间赶

到，让一场可能酿成重大人

员财产损失的火情消弭于无

形。

昨天上午，钱报记者来

到畈里童公寓。公寓管理

员周飞告诉记者，这两幢楼

过去是一所学校宿舍，他们

公司去年租下来，经过改造

和 装 修 ，今 年 1 月 开 始 招

租。

公寓的结构有点像过去

的筒子楼：一条长长的走廊，

两侧是一间间 20 平方米左

右的房间，每层有 3 间公共

厨房。8 月 31 日晚上闯祸

的，就是 2 号楼 4 楼最西边

的厨房。

71 岁的傅大妈正在厨

房里烧菜。回忆起当天晚上

的那一幕，大妈还是心有余

悸。当时已经晚上 7 点多，

大妈正在房间里看电视，突

然听到走廊里警铃大作。“我

跑出来一看，走廊里全是烟，

呛得不行。我知道肯定是厨

房着火了。”

原来，之前傅大妈在洗

碗 时 ，一 个 邻 居 正 在 烧 扣

肉。“那是我们同村的一个聋

哑人，50 多岁了，一个人住。

我洗好碗，转过身他已经没

人了，肉还在烧着。”大妈以

为他只是暂时跑开一会，也

就没在意，自己回房了。

19 点 30 多分，正在超

市里买东西的公寓管理员周

飞突然听到口袋里的手机响

起了刺耳的警报声。“我拿出

来一看，APP 上直接显示，2

号楼四楼西，418 房烟感报

警！”

等周飞冲到 4 楼，楼道

里已经几乎面对面都看不

见人了，更别说门牌号了。

后来问了傅大妈他们，才知

道起火的应该是厨房。“我

进去一看，铁锅都已经烧红

了，屋里还有好几个液化气

瓶。再过一会，如果软管烧

化了，后果将不堪设想。”周

飞赶紧把煤气关上，再组织

居民们撤到楼下。

大概半小时以后，那位

闯祸的住户才拎着两塑料袋

东西回来。不会说话的他，

一直用手势和大家道歉：忘

了还烧着菜，跑到超市买酒

去了。

街道综治科科长寿国庆

说，新塘街道辖区范围内共

有出租房屋 10626 处，由于

地处城郊结合部，加上以羽

绒业为主导的劳动密集型企

业大量存在，外来人口与日

俱增，带来一系列社会治安、

环境卫生、出租房消防安全

等社会问题。

今年 5 月，公寓管理方

特地请杭州特安物联科技

有限公司给每个公共厨房

和电动车充电区域，都安装

了互联式烟感器。探测到

烟雾，它能立即自动发信息

给绑定人员的手机上，如果

对方没有反应，还会用语音

电话通知，没人接，电话会

一直打。

本报记者 何晟 文/摄

消防神器及时报警
90多位老人转危为安“水又活了，真好！我等了30多年了，终于等来了。”

昨天上午，杭州双浦镇周富村社井社区举行了富春江引水工程竣工通水仪式。未来，每天有70万立方米

的江水从富春江输入沿山南渠和二号浦，改善双浦及整个之江地区的水生态环境，对于双浦和之江地区的百姓

而言，守着一江清水却不见水来的场景已成历史。

断流41年后
富春江再次滋养双浦之江
每天有70万立方米的江水引入，改善这里的生态环境

北支江北支江

社井泵站社井泵站

水处理区域水处理区域

沿山南渠沿山南渠

本报记者 黄莺 通讯员 韦隽 高静玮

引水工程
是一次水生态的修复

在说引水工程的意义之前，得先说一下

北支江、富春江、之江地区的关系。

富春江从富阳流向之江、萧山，在东洲岛

分成两路，一路就是富春江主江道，另一路靠

近之江地区就是北支江。曾经，之江地区水网

上承山水，下接北支江，大大小小的河道溪水

都是“活”的，当地农业、水网运输非常发达。

双浦周富村 80 岁的村民杨勇海说：“我

年轻时，我们这里都是种水稻的。门口的河

水很深，能开很大的船，把山里的石矿运到富

阳、萧山、上虞。”

但是，上世纪70年代富阳东洲大坝建成

后，富春江北支江江道开始逐年淤积、河道断

流，沿线排灌站无法正常运行，原先8个排灌站

有6个荒废，影响了农业生产，对双浦地区的生

态、水环境和群众生产生活带来了极大的影响。

杨勇海说：“没有水了，我们后来就没办

法种水稻了。”当地的农民换了很多种植方

式，再后来双浦地区大规模养起了甲鱼，也有

这方面的原因。

嫁到周富村 36 年的郑大姐也说：“我家

门口就是一条河，我刚嫁来时，河道里还有水

的，能开很大的船，我老公还经常能下水捉

鱼，后来水一年比一年少，再后来只有每年梅

雨发大水的时候，门口的河里是有水的，雨停

了，就没水了。”

因此，引水工程是一次水生态的修复，将

改善双浦及整个之江地区的水生态环境。

四个工程
组成富春江引水工程

真正算来，北支江断流淤积已经有 41

年。想要重新恢复水网和水环境，仅靠疏浚，

是不够的。

“其实富春江引水工程是包含四个工程

在内的。”西湖区林水局的谢素勤局长说，第

一个工程是北支江累计清淤 5.3 公里，拓宽

形成了 50-200 米江面；第二是清水入城工

程，在社井修建了泵站，每秒可以打出6立方

米北支江的水；第三是修建了沉淀池，让进入

之江地区的江水可以在这里把泥沙沉淀，让

内地的河道减少淤积，原理和调钱塘江水入

西湖需要有沉淀池差不多；第四是沿山南渠

的整修，这条渠相当于之江地区的“主动脉”，

之江区域水网都从这里得到北支江的滋养，

同时沿山南渠也是防洪通道，沿线修建了四

个闸站。

负责工程建设的之江城投工程二部负责

人黄志龙，则用“南水北调，由东往西自流”来

概括了整个工程，就是把南面的北支江水引入

靠北的之江地区，靠西面的沿山南渠输入的水

流让东面之江地区的水网实现了自主流动。

为了让这泓清水，在滋养了之江地区后

依然能以三类水的标准流出之江地区，和水利

工程一起开展的，还有双浦镇截污纳管、河流

清淤、微小水环境的整治等等项目。

铜鉴湖重新开发
也提上日程

“水网恢复后，铜鉴湖的重新开发也在日

程上了。”黄志龙说，之江地区的铜鉴湖，曾经

是和湘湖、西湖齐名的重要湖泊，是西湖莼菜

主要的出产地。

“富春江引水工程在剿灭劣Ⅴ类河道、修

复生态环境的同时，为新产业的落户创造了有

利条件，加速了地区经济的转型升级。”西湖区

委书记章根明表示，“未来，之江地区将从传统

种植、养殖业向旅游业和现代农业转变，力争

成为钱塘江金融港湾的重要水资源基地。”

富 春 江 引 水

工 程 由 四 个

工程组成。

互联式早期火灾报警装置


